

No han faltado personas respetables que me aconsejen que escritas estas lecciones para el Colegio Militar, en mucha parte deberían aludir á planes de campaña, conducta de los jefes, disposiciones, tácticas, etc., etc.; pero ya tengo creído que esos tesoros que yo no conozco deben reservarse para historias especiales y técnicas, que sean como explicaciones de conocimientos adquiridos ya; y por otra parte, mi opinion privadísima es que, dadas nuestras instituciones, el soldado, precisamente por serlo, debe aprender á amarlas y á acatarlas, huyendo del espíritu de distincion y de clase para hacerse ciudadano igual á los demas, sumiso á las leyes, y su sosten con las armas en la mano.

Esto es poco adulador para determinadas personas, pero altamente benéfico para la sociedad en general, y sinceramente aplaudido por militares honrados y sensatos que aman á la patria.

---

## INTRODUCCION.

---

El Imperio mexicano se extendia entre los 20° 30' 15'' latitud N., no estando bien definidos los límites por ese rumbo con tribus desconocidas.

Al O. con el reino de Tlacopan y Michoacán, terminando en la desembocadura del rio de Zacatula.

Al S. O. y al S. las costas del Pacífico, hasta el Soconusco, cerca de los 7° longitud E.; al N. E. y al E. correspondian las playas del Golfo desde una fraccion del Huestacapam hasta la desembocadura del Goatzacoalco.

Al E. le servia de límite el rio que acabo de mencionar, abrazando las provincias de Chiapas hasta terminar en Soconusco.

Dentro del imperfecto perímetro descrito estaban los reinos de Tlacopan y Acolhuacan, el Estado independiente de Meztitlan, la llamada República de Tlaxcala y los territorios de Cholula y Huejocingo.

De las tribus primitivas que ocuparon nuestro suelo, quedan los nombres de los idiomas siguientes en los puntos que se expresan.

Otomíes (otancas) en los hoy Estados de Hidalgo, Querétaro, Guanajuato, Tlaxcala y Veracruz.

Totonacas.—Veracruz y Puebla.

Matlacincas.—Toluca.

Chochos.—Oaxaca y Veracruz.

Popolocas.—Puebla.

Tecos.—Michoacan.

Mistecos.—Pueblos del Pacífico.

Los mistecos eran sectarios de Quetzalcoatl; edificaron los palacios de Mitla y los santuarios de Yanhuitlan y Xaquija.

Huaves.—Tehuantepec hasta Xalapa.

Chiapanecos.—Chiapas.

Los pueblos independientes más relacionados entre sí, eran Aztecas, Chalcas, Xochimilcas, Cuitlahuices, Tepanecas, etc.

Tlaxcala, Cholula y Huejotzinco eran repúblicas separadas con una organizacion especial, y eran constantemente combatidas para alimentar *la guerra sagrada*.

Toltecos y huaves recorrían el Estado de Sinaloa, y playas del Pacífico; los coahuiltecos, Coahuila y Nuevo Leon, y pimas, tepehuanes y apaches, las que hoy son nuestras fronteras del Norte.

En cuanto á Yucatan, estaba completamente ocupado por los Mayas.

Un Señor supremo llamado Mayápam, dominaba en la ciudad del mismo nombre hácia el siglo XV; una revolucion redujo la familia de los Xius y el pueblo de Mani, quedando subdividido el país en más de cuarenta señoríos.

Los monumentos que en ruinas existen de esos pueblos en el Palenque y Quirigua, atestiguan una civilizacion más avanzada que tenían á la llegada de los españoles.

Hasta ciento cuarenta y ocho hace subir el Sr. Orozco y Berra, padre venerable de nuestra historia, las tribus salvajes, que clasificadas por idiomas por el sabio Sr. Pimentel dan por resultado:

Monosilábicas, como el Otomí y el Mazahua.

Polisilábicas, como el Maya, el Lacandon, el Peten, el Misteco, el Zapoteco, el Amusgo, é idiomas especiales procedentes de la familia Apache.

Quedan ejemplos de lenguas polisílabas en la familia Nahoá y en la Puna ó Sonorense.

El Sr. Chavero sostiene con rigurosísimos raciocinios que la nacion más antigua fué la Nahoá. Cita sus cuatro soles, se refiere á su dios Tonacateutli (*Señor de nuestra carne*). Explica los días *nemotemi* y la *renovacion* del fuego; considera á la luna con el nombre de Texcatlipoca (escudo que humea), y á la estrella de Vénus da el nombre de Quetzalcoatl.

Tonacateutli (Atonatiu es su contraccion), Texcatlipoca y Quetzalcoatl eran los dioses principales.

El punto de partida de todas las tribus fué el Norte, y los principales lugares que habitaron los Nahoas fué Huehuetlapalam (tierra vieja) y Tlapalam en la confluencia de los rios Gila y Colorado, donde hicieron rectificaciones importantes al Calendario.

El Sr. Chavero distingue en estos grupos tres civilizaciones características: la Nahoá ó Tolteca, la Chichimeca, Acolhua después, y la Palencana. Otros añaden la civilizacion Tarasca con los luminosos datos que suministran los escritos del Sr. Leon. Pero para mí, y apoyado en el juicio del que debemos llamar el maestro (Sr. Troncoso), hubo una sola civilizacion de la que se encuentran rastros en todas las tribus, al compararse rasgos inequívocos de su identidad; como en la Cruz del Palenque y la Cruz ó árbol que se encuentra en el Museo, regalo de la Señora Tornel.

En las primeras emigraciones se encuentran los siguientes nombres:

Mecas, de Metl, maguey que abundaba en los pueblos que habitaban.

*Amecameca del agua.*

Chichimeca.—Meca de perros feroces.

Teochichimecas.—Mecas de Dios.

Chalmecas.—Mecas preciosos.

De entre los varios grupos que formaban las tribus mencionadas, se destacaron los Toltecas que emprendieron su peregrinacion hácia México, en fines del siglo V, llegando á Cuautitlan en 583, ó sea siglo VI.

Dos leyendas se interponen en esta narracion: la primera, que para determinar la peregrinacion Huematzin (el de las manos grandes) y sus compañeros, dijeron que interpretaban el canto de una ave que parecía decir *Tehvi tehui*, y aquello lo pintaron como el mandato de un dios.

Segunda, la guerra de los gigantes Quinatzin, vencidos por Ulmecas (mecas del hule) y Xicalancas, guerras que condujeron á los vencedores á Tlaxcallan (tierra del maíz).

Pero todos estos y otros episodios, leyendas y milagros pertenecen á los tiempos prehistóricos ó *anteriores* á lo que propiamente debe llamarse la historia.

Donde propiamente comienza la historia es con la peregrinacion tolteca, y es como sigue:

Ce toxtli.—622.—Fundaron Chilmahuacan.

6 Acatl.—627.—Tochpam.

12 Cali Anahuac (633).

Ce acatl.—635.—Zacatula.

7 Calti.—641.—Tutzapam.

13 Acatl.—Tetepla.

7 Coxtli.—Cuahunahua y Mazatepec.—654.

11 Acatl.—671.—Huejutla.

Ce calli.—Tulancingo y Tuia.

Reinaron los toltecas 449 años y tuvieron ocho reyes y una reina.

Los toltecas eran puramente Nahoas, dueños de toda su civilizacion y de todas sus creencias.

Los dioses de los toltecas eran:

Tonacateutli.—El sol.

Texcatlipoca.—La luna.

Chachiutitli.—El agua.

Xueticueitilli.—El fuego.

Centeotl.—La tierra.

Xochiquetzali.—Diosa de los amores.

Los toltecas tomaron algo de los chichimecas, como lo atestigua el templo de la diosa Rana.

La mayor parte de las guerras de toltecas, chichimecas, reyes de Cuautitlan, etc., fueron ocasionadas por creencias religiosas, puesto que con las razas más poderosas se encontraron frente á frente. El sabeismo y la zoolatría, ó sea la adoracion de los astros y la de los animales.

Esta es la época de la aparicion de Quetzalcoatl, personaje misterioso que predicaba una doctrina en que se encuentran huellas del Cristianismo, que se hizo de numerosísimos satélites y *predijo la venida por Oriente de unos hombres blancos y barbados* é hijos del verdadero Dios y dueños de este continente. Esta predicacion surtió efectos maravillosos cuando la venida de los españoles.

El Gobierno tolteca era teocrático. El templo se planteó con el nombre de Teocalli.

La civilizacion en su conjunto era tolteca, llevada despues á su mayor perfeccion por los acolhuas y aztecas.

Los aztecas pertenecian á los mecas; se les asigna como punto de partida Chicomostoc (siete cuevas), por ser siete linajes que hicieron sus emigraciones sucesivas, y son:

1, Xochimilcas; 2, Chalcas; 3, Tepanecas; 4, Colhuas; 5, Tlahuiscas; 6, Tlaxcaltecas; 7, Aztecas.

Los Chalcas se unieron á los Xochimilcas y se establecieron á la orilla de la laguna.

Los Tepanecas se radicaron en la parte occidental de la laguna, donde hoy es Atzcapotzalco.

Los Acolhuas fundaron Texcoco.

Ocupado el resto del Valle por los Chichimecas y otras tribus, pasaron por entre los volcanes y se establecieron Tlaxcala, Cholula y Huejotzingo.

Pero ni por un momento debe dejarse de tener presente que tanto al radicarse como al gobernarse despues, fueron pueblos independientes ó enemigos que no tenian liga alguna política ni unidad, y esto explica el auxilio de los pueblos de que se trata, á Cortés, contra los mexicanos, que eran fuertes y tiránicos; consistiendo el mérito del Conquistador en explotar esos odios y

hacerlos servir á sus miras, no obstante considerársele más como á guerrero que como á político.

El punto de partida de los Aztecas fué Aztlan (país de las garzas), el de las emigraciones Chapala (Anahuac, punto rodeado de agua).

Michoacan, Chapultepec, Tizapan, Tenoxtitlan (ó del sacerdote Tenoch, ó del tunal sobre piedra).

El reino tarasco se extendía en los Estados de Michoacan, Querétaro y Guanajuato; eran feroces y sanguinarios.

Aseguran varios autores que de los tarascos tomaron los aztecas los sacrificios humanos.

Los actos funerales también los tomaron de los tarascos.

A la muerte de un rey se designaban víctimas. Se encendía una hoguera inmensa, y cuando estaba más extendida y voraz la llama, empujaban sobre ella á la comitiva mortuoria.

La *comunión*, que valió á los aztecas la fama del antropofagismo, también la tomaron de los tarascos.

El sacerdote tarasco era el representante del dios; creen algunos que era de origen tarasco.

La madre de Huitzilopochtli se llamaba Cuautlihue, enagua de culebras,

Huitzilopochtli se disgustó de su estancia en Pátzcuaro.

Comenzó una nueva peregrinación azteca.

Partió por Toluca. En ese lugar se consultó al dios si sería conveniente quedasen allí algunos. El dios les inspiró que les invitasen á bañar y les robasen las ropas. Los desnudos se quedaron ofendidos y mudaron idioma.

Así se quiere que explique la fábula la fundación de Toluca.

Con otra fábula explican la creación de Malinalco.

Malinali, hermana de Huitzilopochtli, hechicera mordaz y desenvuelta, fué abandonada y fundó Malinalco.

En 908 penetraron los aztecas al Valle y se situaron en Culhuacan, hoy pueblecito situado á orillas del lago de Chalco; para la explicación puede verse el Atlas del Sr. García Cubas.

Las noticias de Cortés sobre los aztecas se reducen á decir que venían de muy lejos.

Motolinía refiere la salida de las tribus de Chicomostoc.

Sahagún, que es admirable, se dedica á dar á conocer el país describiendo sus producciones, y á pormenorizar actos y costumbres religiosas.

En el capítulo 22 de la obra de Mendieta se dice que los indios vinieron de Jalisco.

Estos puntos quedaron satisfactoriamente aclarados por Orozco, Ramírez, Chavero y la Crónica de Tezozomoc; en 1265 ocuparon los aztecas Chapultepec.

De resultas de varias guerras, unos indios se refugiaron en Tlaltelolco, los otros entre los carrizales del lago.

El Señor de Culhuacan los hizo sus aliados; desplegaron gran ferocidad y fueron relegados á Tizapam.

Erigieron en Tizapam los aztecas templo y altar á su dios, pidiendo al rey presentes para la divinidad. Este les envió inmundicias y aves muertas. Los aztecas se vengaron, y de su venganza nació *Teleoinan*, madre de los dioses.

Hicieron los aztecas excursiones terribles apoderándose de varios pueblos; penetraron al corazón del lago y fundaron al fin Tenoxtitlan; bien en recuerdo de Tenoch, su sacerdote y caudillo, bien porque allí se realizó la predicción de que se fundara México, donde se encontrara un águila sobre un nopal.

Tenoxtitlan: de Tenoch.

Tenoxtitlan: tunal sobre piedra.

México: de Mextli, dios de la guerra.

La fundación de México fué en 1325.

---

#### NOTICIAS COMPLEMENTARIAS.

Los toltecas cumplieron su peregrinación desde Huehuetlapalam hasta Tula en 117 años.

Duró la Monarquía 449 años, desde 667 hasta 1116.

*Chichimecas.*

Aparecieron en Amecameca vencedores de los toltecas en 1117.

*Tlaltelolcos.*

El reino de Tlaltelolco se fundó en 1338.

*Los reyes de Atzacotalco fueron:*

Acolhua 1º.....	1168
Idem 2º.....	1239
Tezozomoc.....	1343
Maxtlaton.....	1427

*Tlacopam.*

Totoquiyautzin 1º.....	1430
Chimalpopoca.....	1469
Totoquiyahuitzin 2º.....	1480
Totopiratzin.....	1503

*Derrotero de la peregrinacion tolteca.*

Jalisco.	Talzapam.
Chimalhuacan.	Teputla.
Tuxpam.	Mazatepec.
Anahuac.	Xiuscoac.
Zacatlan.	Ixtahuitilla.

*Peregrinacion azteca.*

California.	Tizayuca.
Gila y Colorado.	Tolpetlac.
Jalisco.	Tepeyac.
Chicomostoc.	Chapoltepec.
Colima.	Acolco.
Zacatula.	Tizapam.
Malinalco.	Mexicaltzingo.
Tula.	Ixtacalco.
Zumpango.	Mishuca.

Tenoxtitlan.

*Division primitiva de Tenoxtitlan.*

Cuepopan, Atzacualco, Moyotla, Zoquipan, que fueron despues, y son hoy, Santa María, San Juan y San Pablo.

*Nombres mexicanos que tienen gran significacion en los tiempos prehistóricos.*

Coxcox.—Correspnde á Noé.
Huehuetlapalam.—(Tierra antigua).
Tlapalam.
Huemaizin.—(El de las manos grandes, el poderoso).
Aztlan.—País de las garzas.
Anahuac.—Cerca ó junto del agua.
Tloque Nahuaque.—(Divinidad tolteca, el Soberano Creador de todas las cosas).
Culhuacan.—Monte encorvado.
Teepam.—Lugar pedregoso.
Acolhua.—Los que vinieron rodeando.
Nahuatlato.—Intérprete.
Tlacopam.—Lugar de esclavos.
Chicomostoc.—(Siete cuevas).